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兩岸關係「由經入政」啟新局
「習馬會」為觸碰政治分歧問題創造契機

香港文匯報訊 （記者 孟慶舒

北京報道）「習馬會」落幕兩日

有餘，其歷史影響仍在持續發

酵。不少大陸專家學者認為，兩

岸未來的關係走向將迎來「由經

入政」新局面。有專家表示，兩

岸關係發展不可能「只經不政」，

一些政治分歧也不可能完全迴避。

當下是兩岸關係 66 年來最好時

期，也是決定未來兩岸關係的關鍵

時刻，兩岸領導人適時抓住歷史機

遇，勇於向「深水區」邁進，展

現出大無畏的魄力。

中國社科院台研所研究員王建民表
示，在兩岸關係發展進程中，一些

政治爭議雖能暫時擱置，但不可能完全
迴避，此次「習馬會」將兩岸交流拉高
到兩岸最高領導人層級，超越了以往事
務部門、經貿部門的經貿性質的商談，
為兩岸逐漸觸碰政治分歧問題、「由經
入政」創造了好契機。

有助確立兩岸關係正確方向
王建民強調，涉及兩岸政治交往，「一中

框架」和「九二共識」是繞不開的最重要話
題。此前，兩岸關係確實出現了很大的變
化，民進黨和「台獨」勢力更加囂張。所
以，習近平強調，兩岸關係處於新的重要節
點上，基礎不牢會地動山搖。「習馬會」有
助確立兩岸關係正確的方向，把和平框架真
正地確定下來，特別是把「大陸和台灣同屬
一個中國」這樣一個論述和「九二共識」核
心價值貫徹下去。「在這個框架下，如果違
背這個路線就會遭到反對，會讓台灣民眾失
去兩岸和平的紅利。」

兩岸領導人展現大無畏魄力
中國社會科學院台灣研究所研究員胡石
青認為，當下被習近平視為兩岸關係發展
「定海神針」的「九二共識」正面臨着重
大考驗，在關鍵時刻，習、馬二人會面抓
住了歷史契機，開啟兩岸關係新局。胡石
青表示，正如習近平與馬英九在致辭中反
覆強調的，目前是兩岸關係60多年來最好
的時期，如果這時兩岸領導人不能實現會
面，解決基本問題，達成基本共識，那麼
以後就更難有很好的時機了。可以說，兩
岸領導人適時抓住了歷史機遇，展現出大
無畏的魄力，終於使兩岸關係就此翻開了
新的篇章。
海峽兩岸關係協會前常務副會長唐樹備曾
經參與籌備「汪辜會談」，他透露，推動兩
岸領導人會面，是大陸對台大政方針的重要
組成部分，由來已久。這是着眼於兩岸同屬
一個中國、兩岸同胞是一家人的理念。兩岸
的政治分歧最好由兩岸領導人坐下來，在一
個中國原則下，充分溝通，既維護中華民族
的整體利益，又照顧到兩岸不同政治、社會
制度的現實，找到雙方都能接受的解決辦
法。「儘管今後兩岸關係的發展也不會一帆
風順，但歷史已經證明，在兩岸同胞的共同
努力下，兩岸關係終將衝破障礙、繞過暗
礁，繼續往前發展」。
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香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 福州報
道）福建學者們普遍認為，「習馬會」作
為兩岸關係的標杆，為兩岸在經貿交流合
作、人員往來等方面注入新動力，但面對
未來台海形勢的變數，兩岸仍有很多工作
需要持續推進。
福建省社科院院長嚴正在接受記者專訪

時稱，兩岸朝着和平發展的道路走到了如
今，這個會面是個歷史的標杆，也是對馬
英九上任以來的國民黨堅持「九二共識」
並以此處理兩岸關係的一種認可，為下任
台灣地區領導人接續同大陸保持良好溝
通，創造一種模式。
福建省社科院台灣研究所所長單玉麗

稱，此次會面是當前兩岸關係發展面臨方
向和道路的抉擇，將有利於進一步鞏固兩
岸共同政治基礎，保持兩岸關係發展正確
方向。「兩岸領導人坐在一起，是為了讓
歷史悲劇不再重演，讓兩岸關係和平發展
成果不得而復失，讓兩岸同胞繼續開創和
平安寧的生活，讓中華子孫後代共迎美好
未來。」

對經濟文化交流提供新支撐
「『習馬會』對兩岸經濟文化交流提供

了新的支撐」，廈門大學台研院副院長鄧
麗娟認為，兩岸關係發展到一個新高度，
相應的經濟交流合作、人員往來，需要更
大的推進，「要把兩岸一家親落在實
處」。
鄧麗娟坦言，兩岸關係仍然面臨複雜形

勢，還有大量的工作需要我們後續跟進。
鄧麗娟表示，比如在台灣民眾關注的經濟
議題上，台灣要如何參與大陸「一帶一
路」戰略機遇，要如何以適當的名義加入
亞投行，這都需要兩岸後續協商。
廈大台研院經濟研究所所長唐永紅相

信，只要堅持「九二共識」，兩岸經濟合
作制度化進程，兩岸向經貿自由化、便利
化邁進的進程就可持續，一系列深化兩岸

經濟合作交流的協議也可望陸續簽訂。唐永紅強調，
如果沒有這個政治基礎，兩岸已經達成的協議就喪失
了法理基礎，兩岸經貿合作就可能回到原點。

李家泉：明確兩岸事務不需外力染指
香港文匯

報 訊 （ 記
者 江鑫嫻
北 京 報

道）中國社
科院台研所
資深研究員
李家泉向本
報 表 示 ，
「習馬會」
將兩岸關係

推向新的高峰，同時明確表明了兩
岸事務不需要外力染指的立場。他
指出，「習馬會」產生了五個「有
利於」，分別是：有利於穩定台海
局勢、有利於國民黨擺脫困境、有
利於民進黨反躬自省、有利於島內
和平穩定、有利於反對外國勢力利
用台灣。

有助國民黨脫困
李家泉表示，去年「九合一」選舉
後，綠營大勝，本土主義思想迅速膨
脹。今次「習馬會」表明，台灣的根
在中國大陸這一事實不可改變，讓綠
營清醒一下頭腦，亦有利於穩定台海
形勢。同時，「九合一」選舉後，國
民黨兵敗如山倒，幾近崩盤。馬英九
被迫辭去國民黨主席一職，朱立倫
「受任於敗軍之際，奉命於危難之
間」，面臨黨內團結、重振士氣等諸
多問題，可謂困難重重。這次「習馬
會」無疑有利於國民黨擺脫困局。

有利民進黨自省
李家泉續稱，民進黨宣稱，如果

2016年執政，將保證「維持現狀」，
但既然民進黨不承認「九二共識」，

他們又如何保證「維持現狀」？因
此，「習馬會」將有利於民進黨反躬
自省。
「更重要的是，『習馬會』還有利
於台灣島內和平穩定。」李家泉說，
「現在島內山頭林立，數百政黨齊
聚，特別是藍綠兩大陣營，相互對
立，弄得政局不穩，社會動盪，人
心不安。這次『習馬會』作出了非
常好的榜樣，國共兩黨尚能『相逢
一笑泯恩仇』，為何島內各黨派不
能做到這點？」
李家泉還表示，兩岸長期對立，外

部勢力就會乘虛而入，妄圖「分而制
之」。有些外國勢力想利用兩岸矛
盾，為自己的戰略利益服務。今次
「習馬會」告訴外國勢力，兩岸一家
親，中國人自己的事情自己可以解
決，不需要外國染指。

香港文匯報訊 據中新社報道，兩岸領導人習近平、馬英九7日
在新加坡會面。中共中央台辦、國務院台辦主任張志軍昨日對此
發表權威解讀，指出這是兩岸關係發展進程中的重要里程碑，對
兩岸關係未來發展具有深遠影響，必將載入兩岸關係史冊。

翻開兩岸關係歷史性的一頁
張志軍表示，會面將兩岸交流互動提升到新高度，邁出了兩

岸高層互動往來的關鍵性一步，開創了兩岸領導人直接對話溝
通的先河，開闢了兩岸
關係發展的新前景。會
面所取得的積極成果，
為今後兩岸各層級的交
流互動、各領域的交流
合作和兩岸關係的穩定
健康發展打下了更堅實
的基礎，拓展了新空
間，注入了新動力。

鞏固深化兩岸關係和平發展的共同政治基礎
張志軍指出，兩岸領導人共同確認了「九二共識」，這進一步

夯實了兩岸關係和平發展的共同政治基礎，有利於維護兩岸關係
和平發展進程和台海和平穩定。

堅定了走兩岸關係和平發展道路的信心
張志軍說，當前台灣社會深刻變化，政治紛爭不休，影響衝擊

兩岸關係和平發展。兩岸領導人通過對兩岸關係66年來發展歷程
的回顧，尤其是對2008年以來兩岸關係和平發展取得的重要成果
的肯定，表明了兩岸繼續走和平發展道路的決心，極大地提振了
兩岸同胞對和平發展道路的信心。

推進兩岸各領域交流合作的擴大和深化
張志軍表示，以民為本是中國共產黨和大陸的執政理念，也

是對台工作的基本遵循。此次會面中，雙方同意採取積極措
施，擴大深化兩岸經濟、文化、社會等各領域交流合作，融洽

同胞親情，促進心靈契合。這些共識將為推動兩岸各領域交流
合作和協商談判注入新的動力。

凝聚了兩岸攜手實現民族復興的熱情和力量
張志軍表示，兩岸領導人在會面中都強調，兩岸同胞同屬中華

民族，都是炎黃子孫，呼籲兩岸同胞攜手合作，共同致力於實現
中華民族偉大復興；相信這一重要共識，必將奏響民族團結振興
的主旋律，激勵更多兩岸同胞參與到民族復興的偉大進程中來，
進一步增強中華民族偉大復興的影響力和感召力，為推動兩岸關
係和平發展增添強大精神動力。

彰顯兩岸中國人有能力有智慧解決自己的問題
張志軍表示，兩岸領導人在會面中的表態，表明儘管兩岸之間還有

很多難題沒有解決，但只要雙方在一個中國原則的前提下，從中華民
族整體利益出發，採取對話溝通、平等協商的方式，兩岸之間就沒有
解不開的結、過不去的坎；相信只要兩岸雙方沿着這條路走下去，就
一定可以創造以和平方式解決重大難題的最佳範例。

張志軍解讀「習馬會」：開闢兩岸關係新前景

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣陸委會主委夏
立言昨日表示，他已受邀成為2015年在菲律賓馬尼拉
亞太經合會（APEC）的代表團顧問，他應會隨團前
往，當局正在安排在菲律賓亞太經濟合作會議
（APEC）年會舉行「習蕭會」。
中國外交部發言人陸慷當日宣佈，國家主席習近平

14日至16日赴土耳其出席20國集團（G20）領袖峰
會；習近平17日至19日將赴菲律賓，出席APEC非正
式領袖峰會。
夏立言受訪時說，蕭萬長已邀請他擔任代表團顧問，

他應該會隨團前往。當局已向陸方提出舉行「習蕭會」，
目前正在安排，「按照過去做法應該是會見面」。
至於國台辦主任張志軍是否也會出席APEC年會，

兩人會不會碰面，夏立言表示，目前不知道。
蕭萬長今年是第三度代表馬英九參加APEC年會，

主辦國菲律賓特別安排蕭萬長今年參加企業領袖高峰
會（CEO SUMMIT），屆時將與哥倫比亞總統在論
壇中擔任與談人。
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余克禮：和平發展制度框架添探索方式

APEC期間
「習蕭會」有望登場

香港文匯
報訊（記者
孟慶舒 北
京報道）中
國社科院台
研所原所長
余克禮昨日
向 本 報 表
示，「習馬
會」上兩岸
領導人願意

向對方跨出第一步，意味着兩岸和平
發展的制度框架又增加新的探索方
式，也顯示出雙方領導人重視結束兩
岸敵對狀態這一關鍵政治問題，將極

大促進兩岸政治談判的開展。

極大推進兩岸政治協商
在余克禮看來，目前兩岸需要迫切

探討解決的關鍵政治問題是如何正式
結束兩岸敵對狀態。只有徹底結束敵
對，才能迎來兩岸關係的正常化。而
此次「習馬會」中，雙方都鄭重表態
願意降低兩岸敵對狀態、繼續推進兩
岸關係和平發展。這表明兩岸領導人
對結束兩岸敵對的重視，將對兩岸的
政治協商起到極大推進作用。
談及「習馬會」對兩岸搭建和平發
展制度框架的促進作用，余克禮表
示，多年以來兩岸政治談判和協商都

未正式啟動，兩位領導人的握手將開
創兩岸政治對話積極局面，為構建和
平發展制度框架增添動力。
余克禮稱，目前兩岸經貿和人員交

流已基本實現正常化，但政治交往還
存在僵局。「習馬會」不僅打破兩岸
政治僵局，也搭建了很好的平台。兩
岸領導人願意跨出第一步，也意味着
兩岸和平發展的制度框架又增加新的
探索方式。
余克禮表示，兩岸的政治接觸才剛
剛開始，「習馬會」也是經過兩岸前
期的充分接觸才有現在的水到渠成。
對於兩岸和平發展制度框架急不得，
需要許多前期談判的積累。

■張志軍表示，「習馬會」必將載入兩岸關係史冊。 中央社
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